

Maisí se empina como su faro Concha



Leonel ESCALONA FURONES

Las palmas y el palmar... para soñar lo bello



Exuberante como en todo Guantánamo, la palma en este paisaje del lomerío de Yateras.

• De los 99 grupos infra-genéricos de palmas reconocidos que existen en Cuba, 34 están representados en Guantánamo; la provincia atesora la mayor diversidad de esa planta en todo el país

• Texto y foto: José LLAMOS CAMEJO

Tortuguilla, Guantánamo.

Cazadora de las nubes, y guardiana del atardecer la nombró Nicolás Guillén; también Heredia, frente a las Cataratas del Niágara, evocó nostálgico a la más esbelta hermosura de los campos cubanos.

De esa "que en la llanura de mi ardiente Patria nace del sol a la sonrisa", la misma que en nuestro escudo empina su donaire, bien que puede presumir el Alto Oriente cubano.

De los 200 géneros de palmeras disseminadas en el paisaje terrícola planetario, Cuba en su territorio reporta 15 (el 7,5 por ciento del total mundial); Guantánamo, con una decena, registra dos de cada tres de las variedades asentadas en el país.

"Se les encuentran por toda la geografía provincial", refiere el Doctor en Ciencias Milián Rodríguez-Lima. El experto en palmeras del Caribe Insular y miembro de la Sociedad Cubana para la Protección del Medio Ambiente asegura que, de los 99 taxones infragenéricos o grupos de palmas

reconocidos, que existen en nuestro Archipiélago, 34 están representados en Guantánamo, casi la mitad de ellos son endémicos de la provincia, que también posee el mejor índice de diversidad de la especie en el ámbito nacional.

Aquí se localizan 17 localidades tipo, exponentes de una diversidad de palmeras, que, en opinión del experto, "con toda seguridad ha sido favorecida por las características edafoclimáticas, la diversidad de ecosistemas y los procesos evolutivos de especiación y refugio presentes en el extremo este de Cuba".

Según el investigador, entre las especies de mayor distribución en el territorio figura la palma real (*Roystonea regia*) y la palmacana o guano cana (*Sabal maritima*) -de las que los campesinos realizan un aprovechamiento integral. En tanto la *Coccothrinax yunquensis* y *Coccothrinax pumila*, localizadas solo en los municipios de Baracoa y Niceto Pérez, clasifican como las menos distribuidas.

Precisamente Baracoa, con 19 taxones, y Maisí con 14, son los municipios en posesión de la mayor diversidad de *Coccothrinax* y *Roystonea*, los géneros mejor representados en la provincia.

De manera específica entre las palmas reales, abunda Milián Rodríguez-Lima, Cuba cuenta con cuatro especies endémicas de la Isla, todas en el extremo oriente. Se trata de la *Roystonea violácea* León, la *Roystonea maisiana*, la *Roystonea lenis*

León y la *Roystonea stellata* León, esta última considerada extinta.

"Las palmas son parte de la rica y exuberante biodiversidad que caracteriza a este territorio", Rodríguez-Lima lo reitera con la seguridad que le confieren dos décadas de frecuentes expediciones por predios guantanameros en busca de información sobre la presencia de ese exponente del mundo vegetal.

Pero, al margen del singular toque de belleza que le dan al entorno, esas "novias que esperan" tal cual las comparó Martí, y a las que el botánico y estudioso francés, Joseph Sylvestre Sauget y Barbis, definiera como "el máspreciado adorno de las regiones cálidas", son mucho más que ornamentos.

Con sus atributos paisajísticos y ecológicos, y los de carácter económico, histórico, cultural y social, forman parte de la existencia misma del cubano en nuestra campiña, se desprende de la explicación del también integrante de la Sociedad Internacional de Palmeras.

A principios de los años 60 del pasado siglo, al advertir que "la tabla, el guano de palma serán para otra cuestión", y que "para la vivienda es la prefabricación" de algún modo el legendario dúo musical Los Compadres al mismo tiempo sugería gratitud hacia la palma, techo, cobija -y también dieta- de la familia cubana en tiempos de colonia y seudorrepublica y hoy no exenta de amenazas.

"Se ha comprobado -comenta Rodríguez-Lima- que el corte de troncos (de palmeras) para extraer las fibras que se emplean en la confección de escobas, cepillos y otros útiles, a menudo ocasionan la devastación de relativamente grandes extensiones del género *Coccothrinax*".

"También la tala de algunos troncos empleados en carpintería y construcciones rurales tiene efectos negativos considerables; pueden quedar extirpadas", alerta el científico.

Demasiados motivos incitan a cuidarlas como las más hermosas del paisaje cubano. Pero aún, si fuera uno solo el pretexto, y si abarcara no más que razones románticas y de estética, bastaría con el de Ramón Guerra Díaz, historiador de la Isla: "Las palmas y el palmar se juntan para soñar lo bello".



Coccothrinax munizii, viviendo en condiciones muy secas y sobre rocas calizas en Tortuguilla, San Antonio del Sur. Foto: cortesía del entrevistado



Efemérides

Agosto

1/1914: Alemania declara la guerra a Francia. Primera Guerra Mundial.

1/1961: El Consejo de Ministros de Cuba crea el Ministerio de Transporte y designa al Che como Jefe de la delegación cubana a la Conferencia de Punta del Este, Uruguay.

3/1960: Se nacionalizan las propiedades de la Guantánamo Sugar Company, los ingenios Soledad (otora El Salvador), La Isabel (Honduras), Los Caños (Paraguay) y Ermita (Costa Rica).

3/1994: Gabriel Lamothe Caballero, suboficial de la Policía Nacional Revolucionaria, es asesinado por elementos contrarrevolucionarios que secuestran una lancha en La Habana, con el propósito de dirigirse a Estados Unidos.

4/1839: Nace en Holguín el insigne patriota Calixto García Íñiguez, lugarteniente general del Ejército Libertador y participante en las tres Guerras por la Independencia, en el siglo XIX.

4/1957: Explosión en Guantánamo de la Fábrica de Bombas. Mueren Gustavo Fraga, Fabio Rosell, Enrique Rodríguez, Jesús Martín y Abelardo Cuza, abnegados luchadores del Movimiento Revolucionario 26 de Julio. La fecha devino Día de los Mártires Guantanameros.

4/1871: Combate en el cafetal La Indiana. Inicio de la invasión a Guantánamo, dirigida por Máximo Gómez Báez.

5/1958: Fallece el intelectual guantanamero Regino Eladio Boti Barreiro.

5/1963: Se crea el Ejército Juvenil del Trabajo.

5/1994: Incitados por falsos rumores por emisores contrarrevolucionarios desde el exterior, elementos antisociales provocan desórdenes públicos a lo largo del malecón habanero y algunas calles aledañas. La presencia del Comandante en Jefe Fidel Castro en el lugar de los hechos, junto a la acción inmediata del pueblo, pone fin a la provocación sin sacar un arma.

8/1964: Muere a la edad de 108 años Juan Fajardo Vega, el último mambí del Ejército Libertador.

8/1994: Es asesinado en el Puerto del Mariel por el secuestrador de una embarcación, el teniente de navío Roberto Aguilar Reyes. Como resultado de una serie de hechos vandálicos, a los pocos días ocurre la llamada Crisis de los balseros.

10/1983: Se desarrolla el glorioso combate de Cangamba, Angola.

12/1957: Combate de La Jaiba, hoy territorio del municipio de Yateras, mueren los combatientes del Ejército Rebelde Emilio Lores, Inocencio Ramírez y Felipe U. Cuesta.

13/1895: Desembarco por playa Nibujón, Baracoa, de los expedicionarios al mando del general Francisco Sánchez Echeverría.

13/1969: Muere el comandante René Vallejo, uno de los más destacados médicos del Ejército Rebelde y ayudante personal de Fidel Castro.

14/1881: Carlos J. Finlay, ilustre científico cubano, da a conocer que el mosquito *Aedes aegypti* es transmisor de la fiebre amarilla.

16/1925: Constitución del Primer Partido Comunista de Cuba, dirigido por Julio Antonio Mella y Carlos Baliño.

20/1915: Cuba pierde a uno de sus más ilustres científicos, Carlos J. Finlay.

21/1958: El comandante Camilo Cienfuegos inicia la invasión a Occidente.

23/1960: Creación de la Federación de Mujeres Cubanas.

24/1879: Inicia la Guerra Chiquita, etapa que da continuidad a la lucha por la independencia que comenzó con la Guerra de los Diez Años.

24/1934: Es firmado el llamado Tratado de Reciprocidad Comercial entre Cuba y Estados Unidos, el cual reforzó la dependencia económica de nuestro país a la poderosa nación nortea.

25/1942: Fallece en La Habana el dirigente comunista guantanamero Dr. Emilio Daudinot, natural de Yateras, quien fungió como Presidente del Colegio Médico de Guantánamo.

31/1958: El comandante Ernesto Che Guevara inicia la invasión a Occidente.

31/1967: Caen en Bolivia los combatientes Tamara Bunke (Tania) y Joaquín Acuña (Vilo), Gustavo Machín, Israel Reyes, Moisés Guevara, Ernesto Maimura, Walter Arencibia, Apolinar y José Restituto.



Maisí con aires de 26 de Julio

● Por **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**
Foto: **Leonel ESCALONA FURONES**

El más oriental de los municipios de Guantánamo, Maisí, ganó la sede del acto provincial por el 26 de Julio. El reconocimiento, informado por el Buró provincial del Partido y el Consejo de Gobierno, respondió a la estabilidad que mantuvo el territorio en el cumplimiento de las principales tareas en los ámbitos económico, político y social, y la contribución sostenida al incremento de las producciones y los servicios.

Maisí implementa un sistema de trabajo que favorece la cohesión y el vínculo directo y sistemático con el pueblo, principal fortaleza del Partido y el Gobierno para seguir haciendo Revolución, así lo confirmó Roeldis Ramos Tomasén, primer secretario de la organización en ese terruño, en entrevista con *Venceremos* a propósito de esa noticia.

“El seguimiento y control al cumplimiento del Plan de la Economía y la ejecución del Presupuesto, con resultados en las ventas netas totales, la circulación mercantil minorista y la eficiencia empresarial, el amplio programa productivo para la recuperación de la zafra cafetalera, entre otras acciones, forman parte de las razones que nos llevaron a celebrar el Día de la Rebeldía Nacional.

“Es un incentivo para la Federación de Mujeres Cubanas, para nuestros agueridos campesinos, jóvenes, y todas las organizaciones, el cual ha generado un movimiento popular, de avanzada, para acometer actividades sociales tan importantes como las donaciones de sangre y el enfrentamiento a la situación epidemiológica que vivimos.

“El 2023 fue un año de alto compromiso para los maisienses, así lo demuestran los resultados de la zafra cafetalera, cultivo representativo del municipio. Aquí cumplimos y sobrecumplimos nuestra meta, lo que nos permitió también aportar a la economía del país con ese importante rubro. Pero, además, logramos que nuestras empresas cerraran sin pérdidas y disminuyeran las cuentas por cobrar y pagar.

“De igual manera, el Programa Materno-Infantil cerró con índices satisfactorios, y la cobertura docente se mantuvo estable en todo el personal. Maisí se ubicó en el tercer puesto a nivel de provincia en las pruebas de ingreso; en el ámbito deportivo nuestro equipo alcanzó, dignamente, el primer lugar en la Serie provincial de béisbol, y tenemos atletas con alto rendimiento que están en la Escuela de Integración Deportiva.

“Es digno de reconocer en el ámbito de



Roeldis Ramos: “El pueblo maisiense celebró este 26 de Julio con orgullo por los frutos de su esfuerzo y la certeza de los nuevos logros que, de seguro, llegarán”.

la cultura que por tercera ocasión, en tres años consecutivos, alcanzamos el primer lugar como vanguardia a nivel provincial, gracias al encomiable trabajo comunitario y, por otra parte, una estudiante nuestra alcanzó el Premio provincial del Concurso Infantil *Vocecitas de Cristal*.

“También vale destacar que los procesos políticos que se han estado desarrollando han sido con alta participación del pueblo, con voluntariedad, compromiso y

sentido del deber, lo que nos da la certeza de que podemos seguir contribuyendo a un Maisí mejor, con el esfuerzo de todos”, aseguró Ramos Tomasén, quien además informó algunas de las acciones para festejar el 26 de Julio en esa porción oriental de Guantánamo.

“Cada empresa, organismo y entidad diseñó sus propuestas en pos de transformar al municipio en ese sitio ideal para su gente.

“La principal acción se enmarca hoy en la recuperación de las viviendas. Trabajamos en el asentamiento de Los Llanos, donde se inauguraron 12 viviendas como parte del programa *La revolución en la vivienda*, y se previó terminar 26 más, en La Máquina; con ello se benefician ciudadanos afectados tras el paso del huracán Matthew.

“Educación, Salud, Deporte... igualmente están enmarcadas en la reparación y la reanimación de varias de sus instituciones. Un total de 25 escuelas están en proceso de mejoramiento para el inicio del curso escolar y ocho consultorios médicos se han recuperado y amueblado para mejorar el confort y la calidad de vida de los médicos y la familia. De igual manera, se trabaja en el estadio municipal con vista a su puesta en marcha este verano.

“Preveo seguir el cumplimiento de los planes de siembra, reforzar el abastecimiento a la población y estrechar más el diálogo con las masas, para favorecer la participación popular y apoyo del pueblo, todo con vista a celebrar lo logrado e incentivar a todos a conquistar nuevos éxitos este 2024”, concluyó el primer secretario de la organización en el municipio por donde primero sale el sol.

Avanza programa de reparación de consultorios médicos

Un grupo de consultorios del médico y la enfermera de la familia, del municipio de Maisí, son sometidos a un programa de reparación y mantenimiento al calor de las acciones territoriales por el Día de la Rebeldía Nacional.

El doctor Yoendris Morgado Matos, director municipal de Salud, explicó a la prensa que las inversiones buscan rescatar los elementos fundacionales del programa asistencial, que este año cumple su aniversario 40.

Trabajadores de la Salud y cuentapropistas, apoyados por las bases productivas y entidades, contribuyen al mejoramiento de los locales ubicados en áreas montañosas de difícil acceso.

De igual manera, las reparacio-

nes incluyen las viviendas del personal sanitario, así como recuperar y/o cambiar los juegos de sala, comedor, camas u otros mobiliarios, que posibiliten mayor calidad de vida al médico y la enfermera en los consultorios.

Las transformaciones en Maisí no solo benefician al Programa del Médico y la Enfermera de la Familia, sino que también garantizan la calidad de la docencia e investigación, así como la de la asistencia médica, para lo cual la totalidad de los consultorios tiene garantizada la cobertura con fuerza calificada.

● **Ventura FIGUERAS LORES,**
de **CMKS**

Foto: **Chely TAMAYO**



Ocho son los consultorios en reparación.

Agricultores intensifican sus labores



Maisí debe cumplir con las siembras de primavera.

Un ambiente de trabajo fuerte, en el que se potencia la siembra de viandas, prima en los agricultores maisienses desde que conocieron que su municipio había ganado la sede del acto provincial por el aniversario 71 de los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Ericel Terrero Gámez, director de la Empresa Agroforestal Maisí, asegura que la conmemoración de la efeméride motivó y motiva a los labriegos a impulsar las siembras diarias de malanga, ñame, yuca y otras viandas como plátano y boniato.

Expresa que la estrategia consiste en garantizar el escalonamiento en la siembra de esos renglones, y así disponer de cosechas prácticamente durante todo el año, más ahora con las garantías de comercialización que propician las ferias agropecuarias de fin de semana, donde el serrano municipio constituye un puntal en su autoabastecimiento y el apoyo al de Guantánamo.

Maisí desarrolla una campaña de siembra de primavera que, a juzgar por lo alcanzado, puede considerarse exitosa. El municipio cerró junio con mil 150 hectá-

reas sembradas, de mil 33 previstas para esa fecha. Para impulsar y llevar a feliz término la vital tarea, nada mejor que la motivación política que ahora tienen sus pobladores, en especial los campesinos.

Agosto, empero, es un mes fuerte en las siembras de primavera y aún resta bastante por plantar. Es por ello el valor que adquieren las jornadas diarias de labor en la tierra, ahora que las fuerzas no están enfrascadas en la cosecha cafetalera.

El director de la Empresa Agroforestal Maisí fue enfático al asegurar que están creadas las condiciones para cumplir con la campaña y que, sin duda, cumplirán.

Finalmente aseveró que en saludo al Día de la Rebeldía Nacional también reanimaron el organopónico, ubicado en El Diamante, e incrementaron las atenciones culturales al café, la producción de posturas de ese cultivo y aseguraron las numerosas tareas para garantizar la zafra venidera del aromático grano.

● **Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN**
Foto: **CH. T.**

● Un grupo de obras socioeconómicas fueron inauguradas en Maisí este 24 de julio, como parte de la celebración provincial por el 26 de Julio

● Por Redacción Venceremos
Fotos: Miguel A. DALMAU
POVEDA, Lorenis PÉREZ
GUILBERT y Chely TAMAYO

Un grupo de obras socioeconómicas fueron inauguradas este 24 de julio en el municipio de Maisí, sede de las actividades centrales en la provincia por el aniversario 71 del asalto a los cuarteles Moncada, de Santiago de Cuba, y Carlos Manuel de Céspedes, de Bayamo.

Una vez concluido el acto por la efeméride se hicieron las ceremonias de apertura del Complejo El Bosque, un asentamiento de viviendas en La Máquina, una escuela primaria, un Hogar Materno, una Casa de alojamiento, el acueducto de Veguitas y un centro de producción de elementos cerámicos para viviendas.

La designación de Maisí como sede central del accionar guanatanamero por el 26 de Julio reconoció su estabilidad en el cumplimiento de las principales tareas en los ámbitos económico, político y social, y la contribución sostenida al incremento de las producciones y los servicios.

Aires de estreno por donde primero sale el sol



Yoel Pérez García, primer secretario del Partido en la provincia, y Alis Azahares Torreblanca, gobernadora, encabezaron la inauguración de obras de impacto popular en Maisí.



Se reinauguró la Escuela primaria 26 de Julio, de la comunidad El Diamante. Las autoridades presentes reconocieron la belleza de la obra e instaron a multiplicar el ejemplo en todas las instituciones educativas.



Un centro de producción de elementos cerámicos para viviendas abrió sus puertas. El horno para la producción de ladrillos dio muestras de la calidad de sus materiales.



Confort y belleza se unen en la Casa de alojamiento reinaugurada en la comunidad de La Máquina.



Maisí tiene ahora su Plaza Martiana. En el centro de ella se erige una escultura en homenaje al Héroe Nacional, a cargo del artista Israel Castro.



Los maisienses reciben con alegría las nuevas obras que apuntan a mejorar las condiciones de vida en ese territorio.



Con la adaptación de un local para Hogar Materno, ahora las embarazadas maisienses no tendrán que viajar a realizar sus ingresos a los municipios de Imías o Baracoa. Tiene capacidad para 10 embarazadas.



Todo un movimiento se creó en el municipio más oriental, desde el mismo primer momento en que se anunció que sería la sede de las actividades por el 26 de Julio en la provincia.

Fidel y Gran Tierra en 26

● **Por Amado SAN MIGUEL PÉREZ**

Maisí en 26 recuerda por estos días el Plan Integral de la Gran Tierra, proyecto nacido de la voluntad del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz durante una visita de trabajo a ese territorio, del 24 al 26 de agosto de 1966, en que dialogó con recogedoras de café y se interesó por el cuidado de sus hijos, a la vez que intercambió con médicos, maestros y vecinos de La Máquina, poblado principal del territorio.

Gran Tierra comprendía en aquella época los asentamientos de Cupey, Los Arados, La Máquina, La Yagruma, La Asunción, Chafarinas, Vegas, Los Llanos, Ovando, Santa

Marta, El Veril, Santa Rita y otros más pequeños, como San Marcos, Patana y La Parada.

Del inolvidable encuentro nace el proyecto dirigido a mejorar las condiciones de vida de los trabajadores y de la población en el extremo más oriental de la Isla, programa que contemplaba un sinnúmero de obras que pronto se materializarían con el concurso de trabajadores de Guantánamo y Baracoa, hermanados con los habitantes de la tierra por donde nace el sol para todos los cubanos.

Entonces el pueblo del hoci-co del Caimán había festejado el aniversario 14 de los asaltos a los cuarteles Moncada, de Santiago de Cuba, y Carlos

Manuel de Céspedes, de Bayamo.

Era 27 de julio de 1967 y Fidel volvía a Maisí -se lee en el periódico Granma del día siguiente- e inauguraba sendos internados de montaña para 300 alumnos en las comunidades de Santa Rita y Santa Marta; cinco círculos infantiles para 120 niños cada uno, en La Máquina, Los Arados, La Asunción, Chafarinas y El Veril; además de siete viveros estatales con 2 millones 350 mil posturas de café, atendidas por 140 mujeres, sumados a una lavandería colectiva para internados, círculos y población en general.

Las inauguraciones incluían 75 nuevas viviendas en Los Arados; la carretera Baracoa-

Maisí de 70 kilómetros de largo y seis metros de ancho; el acueducto en el río Maya para abastecer a La Máquina, Los Arados y otras zonas; 73 escuelas con matrícula para 4 mil 287 alumnos; cuatro farmacias; un edificio múltiple para peluquería, barbería y cafetería; un hospedaje, un comedor popular y un círculo social en el poblado La Asunción.

También parques en La Máquina, Sabana, Vertientes, La Asunción, Chafarinas y Jauco; tiendas del pueblo en El Cupey, Los Naranjos y La Prieta; un muelle con almacén y la ampliación del centro de recreación de la playa de Punta de Maisí.

El hospital de Los Llanos se completó con 36 camas y nue-

vas salas de parto, pediatría, salón de operaciones, consultas externas y gabinete de estomatología.

En la inauguración de las obras, el Comandante en Jefe reconoció la tradición de lucha de los lugareños y el esfuerzo para, en siete meses, ejecutar tantas obras con calidad, lo que daba idea de la fuerza de la Revolución.

Reiteró el imperativo de trabajar por resolver las necesidades del pueblo y brindar ayuda a quienes puedan necesitarla, siempre contando con la cooperación de las masas y el entusiasmo de todo el pueblo.



UBPC cafetalera Antonio Marzo Lambert

En el umbral de las 12 mil latas

El desarrollo del grano "anuncia" una buena cosecha.

● **Por Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN**
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

El crecimiento pronosticado en casi 4 mil latas de café, entre la cosecha pasada y la que se avecina, constituye, por mucho, la más alentadora e importante noticia trascendida hoy en la Unidad Básica de Producción Cooperativa (UBPC) Antonio Marzo Lambert, ubicada en Casimba Uno, en el municipio de Maisí.

En la zafra 2023-2024 esa unidad productiva cosechó 9 mil 300 latas, de 9 mil 600 estimadas. El déficit lo cubrieron con un rendimiento industrial favorable de 3,8 libras por lata, de 3,5 previstas.

Para la contienda en preparación, las estimaciones de Eloy Pérez Fernández, presidente de la UBPC, alcanzan las 12 mil latas, un incremento sustantivo apuntalado en el favorable comportamiento climático en la zona, la poda, la regulación de sombra, el deshije, la limpia y demás atenciones culturales brindadas a las plantaciones, las que exhiben su "agradecimiento" con una parición superior, tal y como recoge la lente del fotógrafo Escalona.

Elidio Mosqueda, el jefe de producción de la UBPC, pone énfasis en el deshije realizado, pues esa actividad posibilita el fortalecimiento del tallo principal y que la potencia de la planta

no se disperse en hijos improductivos.

Acota que también favorecerá una mayor cosecha la entrada en producción de nuevas áreas, resultado de la política de recuperación cafetalera, en particular, de la renovación de las plan-

en producción y 17 en desarrollo, con una entrega de despunte en esta próxima zafra, que suma al objetivo de cosechar las 12 mil latas.

Otras potencialidades

Veintisiete socios conforman el co-



El pastor Jaddiel Castillo vela por la salud de los carneros.

taciones viejas e improductivas.

La Antonio Marzo dispone de 54 hectáreas de café, de las cuales 37 están

lectivo, de ellos, 22 ubepecistas y cinco usufructuarios atendidos por la base productiva. La totalidad de la fuerza,

refrescada por la incorporación de siete jóvenes, está vinculada al área.

Junto con la producción fundamental que es el café, los asociados potencian la de cultivos varios y frutales, mediante la siembra en áreas puras o intercaladas entre los cafetales, práctica que favorece el mayor aprovechamiento de la tierra, y que en el caso de algunos cultivos aporta sombra a los cafetales.

Parte significativa en el sustento alimentario y económico de los ubepecistas lo tributan cultivos como el plátano (fruta, vianda, burro), ñame y yuca, además de frutales como el tradicional aguacate, donde son fuertes cosecheros, y la incorporación del mango, la guanábana y la guayaba, con una ha pura, y sobre la cual el colectivo tiene cifradas muchas esperanzas.

Seguimos sembrando mucha guayaba, pues nos sirve como alimento y como cortina rompevientos, asegura Pérez Fernández, quien muestra su júbilo al hablar del papel que desempeñan en el abastecimiento de productos del agro y leña a la comunidad de Casimba y a cinco instituciones sociales, entre ellas, a la Escuela Especial de Maisí.

La comercialización de esos productos, sumado a los ingresos del café, propician un anticipo mensual de 4 mil 500 pesos por asociado, que se incrementa hasta 8 mil 700 como promedio al mes, una vez repartidos los dividendos por los ingresos totales, exponen el presidente y el jefe de producción.

Otro aporte a la alimentación y a los ingresos corresponde a los dos módulos pecuarios, uno para la crianza de cerdos criollos, con 33 cabezas y siete reproductoras, y el otro de ovejas, con 62 cabezas y 29 reproductoras.

De esos animales y de las viandas que cosechan proviene el sustento principal para las fuerzas que participan en las zafras de café, la actividad económica, que si bien dista por sus resultados de décadas anteriores, continúa siendo la de más arraigo y pujanza en Maisí.

El moribundo zoo que Anfiloquio regaló a los niños

• *Texto y fotos: Ariel SOLER C.*

En las Tetas de Santa Teresa volaban libres los tucororos y otras aves endémicas; no se iban, porque el amor de 35 trabajadores las mantenía unidas al zoológico de Baracoa, parque asentado en las faldas de aquellas lomas próximas a la ciudad.

Allí tenían seguridad, alimento y un entorno de llanos y montañas, donde el sol es controlado por el bosque, hecho de una armazón de árboles disímiles, cuyos troncos, con lunares de *polymitas*, sostienen aún las copas del zapote, la guanábana, la guayaba, el guapén, el mamoncillo, el granadillo, el algarrobo, la naranja, el café, el cacao, el mango, que a su vez les servían de alimento a los mil 44 animales de 115 especies que vivían bajo la sombra del 'techo' vegetal.

Ya no. Da mucha pena ver el ocaso de lo que un día fue maravilla, materialización del sueño de un hombre que en 1936 profetizaba al prometer a los niños pobres de entonces: "Un día les regalaré un león".

Se llamaba Anfiloquio Suárez Castellanos y lo apodaban Rubio Suárez, Filo, Juventud, una memoria que hay que preservar manteniendo entre todos, Gobierno a la cabeza, el zoológico que él solito, con sus manos, su amor por la naturaleza y dedicación edificó en su propia casa de La Poa No.1 y regaló a los niños el 26 de julio de 1985. Fidel hablaba en la Plaza de la Revolución Mariana Grajales.

El zoológico de Anfiloquio agoniza en la que fue una zona de marcados contrastes, donde lo mismo se oían los chillidos de los monos y el canto de las aves, en armonía con el sosiego de los peces ornamentales; la agitación de los perros jíbaros y la peligrosa quietud del cocodrilo; el susurrante concierto de las palomas, el siju platanero, los cernícalos y gavilanes, y la sigilosa vigilancia de las lechuzas; el robusto hipopótamo en su tranquilidad de estatua, junto a los amenazantes pasos de leonas en torno al aparentemente pasivo rey de la jungla.

Ahora es desolación, y los orgullosos baracoenses de entonces, propietarios del verdadero zoo de la provincia de Guantánamo, que definitivamente 'engulló' las especies del miniparque de la ciudad capital, expresan con desdén "para qué visitarlo, ni *Modo Verano*, allí no hay nada que ver".

Y en determinada medida es cierto: de los mil 44 animales de 115 especies que un día allí vivieron, apenas hay 240 de 12 especies, entre ellos, dos leonas con su soberano par de monos; pecarías de collar, iguana, cocodrilo, palomas... se 'reza por las almas' del hipopótamo, los avestruces y muchas variedades de aves, afectados todos por Matthew primero, y por la influenza aviar, según informan las autoridades del parque. Tal parece que otro personaje de leyenda impone su maléfica profecía: El Pelú.

A esos problemas objetivos se suman las dificultades para garantizar la alimentación y carencia de pienso, que antes proveía Santiago de Cuba, de acuerdo con Ángel Tabera Sourt, administrador del parque, y Yurkenis Ductó Córdova, responsable de la Unidad No.2 de Aseguramiento y Apoyo de la Administración, grupo de Patrimonio, regente del lugar, que antes tenía a Comunales como "padre o tutor".

A ojos vistas la posible solución al problema de desatención y progresivo e indetenible deterioro del parque está en una fórmula contemporánea: crear una mipyme estatal, idea en embrión, pero al



Anfiloquio, campesino naturalista que inscribió su nombre en la historia de Baracoa, junto a uno de sus siete leones.



Erick, como Pichi el rinoceronte, es recuerdo de los días de esplendor del zoo de los niños de la Primada.

parecer tomando cuerpo entre los decisores. ¿Será?

El zoológico baracoense, además de su importancia educativa, de promoción de amor por la naturaleza; de llamado al cuidado y protección del medio ambiente y sus especies de flora y fauna tiene un valor ético, sentimental e histórico que nadie puede desdeñar. La leyenda está aquí, y debemos conocerla:

Ruperto Anfiloquio Suárez Castellanos, el protagonista de esta historia, nació el 27 de marzo de 1915, en un seno familiar campesino marcado por la pobreza común de los campos cubanos. Tenía 21 años cuando, en 1936, llegó a Baracoa el circo Santos y Artigas, ocasión en que vio por primera vez un león, y para ello ayunó e invirtió sus únicos 10 centavos en una papeleta que le permitió insertar por siempre en su memoria la primera imagen de la majestuosa fiera.

En su entorno otros niños desposeídos se acercaban tímidamente a contemplar al rey enjaulado, pero tuvieron que huir en estampida ante un agente policial; entonces, pronunció su profecía: "¡Muchachos, un día les voy a regalar un león!".

Años después, con el triunfo de la Revolución, Filo, creó un microzoológico en su casa de La Poa, muy cerca del actual. Amaba mucho a la naturaleza. Se metió en el monte y trajo caos y pericos, y después de 11 años de tenaz búsqueda se inmortalizó: capturó un almiquí vivo, demostrando que el fósil existía en Cuba. La historia es imprescindible, el zoo tiene el alma y la vida de ese hombre.

Un día, funcionarios de la Academia de Ciencias de Cuba, fueron a conocerlo. Le formularon una pregunta: ¿Qué sabe del pitirre?, y recibieron una respuesta típica de su ingeniosidad campesina: "Lo que si

no sé es a dónde va, pero sí sé que emigra de noche no siendo ave nocturna, y que llega a Cuba el 18 de marzo". La sabiduría del guajiro selló una amistad que le valió el alegrón de su vida: el zoológico de Santiago de Cuba le regaló el primero, de los siete leones que tuvo en casa.

"El primero -contaba- era manso y lo mantenía en la vivienda atado por una cadena; ocasionalmente lo paseaba por Baracoa en el jeep de un amigo. Pero Duke... ese era otra canción. Llegó a mi casa cachorrito y juguetón, siempre enredado entre mis piernas, pero un día, no sé por qué se enemistó y ya jamás me tuvo gracia.

"Un mediodía, por descuido, al limpiar la jaula de dos secciones, el león se me escapó. De repente Duke, libre, estaba frente a mí -narraba Filo en una de sus últimas entrevistas.

"Me encontraba a merced de una fiera que me odiaba. Cruzamos frías miradas y la bestia avanzó hacia mí que, petrificado, intentaba cerrarle el paso. Me derribó y

continuó camino hacia la carretera que no alcanzó por la barrera de alambres de púa. La gente huía despavorida hasta que providencialmente apareció Justina (Babet, nota del redactor), su cuidadora.

"Solo ella tenía nervios, tomó el cubo habitual del alimento, lo llamó con cariño y el animal, receloso, venteó el aire y caminó sin prisa hacia su amiga, quien junto a él entraba en la jaula. Entonces me desplomé... la tensión había terminado".

Quien llegara al hogar del Rubio Suárez quedaba inmovilizado por un cartel: ¡Cuidado, perro bravo!, sin embargo, al entrar todo era hospitalidad y recuerdos. Él, junto a su esposa Julita, te recibía afable, con una mirada azul y un apretón de mano muy férreo, porque como repetía, su símbolo era el hierro.

"Me han dado nueve infartos, dos edemas pulmonares; tengo tres heridas en el corazón", te informaba y luego saltaba lleno de vitalidad, la misma de que hacía gala cuando, con firmeza, respondía al preguntársele por su zoológico: "No es mío, es de los niños, como lo prometí; se los regalé el 26 de julio de 1985".

La carretera hacia Baracoa, cerca de la entrada a la Primada, parte al medio este parque de flora y fauna. A la izquierda está la laguna donde otrora se refrescaban los búfalos. A la derecha el área principal da paso a la historia del recinto: allí llegaron a multiplicarse en cautiverio las cotorras, proeza lograda por vez primera en el mundo por Juventud. Se reprodujeron el antílope, los gamos negros y moteados; los jabalíes; los leones Irma y Quirino; búfalos y monos.

Allí nació Mayito, un cebró pony marrón de rayas negras, nueva especie surgida de los amores de una cebrá *Equus Guagga Grandi*; de Kenya o Somalia, y un pony *Equus Caballos cosmopolitas*. Ya no existe y el dolor se sufre también por la ausencia de otros valiosos ejemplares: el *binturong*, raro animal de negro peluche y garras de oso; la bella *sitalunga*, de elegantes cuernos; hienas y leonas; la pareja del flamenco rosado; Pichi, el rinoceronte; el tigrillo, un felino nicaragüense; los ñandúes, los patos huyuyos y el prehistórico almiquí. Todo eso regaló a los niños, animales que vivieron en ese parque que hoy fenece a la vista de todos.

¿Qué falló entonces y qué falla hoy? Nadie se lo explica; pero es imprescindible recuperar las pérdidas, que no hayan más, y hacer cada vez mejor el parque como retribución a su creador y sus propietarios: los niños. En cada trabajador del zoológico debe latir el corazón y el amor por el mundo animal de Ruperto Anfiloquio Suárez Castellanos, El Rubio, Filo, Juventud... quien mereciera una estatua que lo perpetuara, a la entrada del recinto.

El Rubio Suárez falleció el 6 de agosto de 2002. Honrémoslo, recuperando el zoológico y su memoria.



Su mal humor le viene del castigo que significa confinamiento en solitario, sin los visitantes, sin Verano de ningún Modo.



Entre los pocos supervivientes



Cuentan que por la gripe aviar murieron muchos ejemplares de esa especie, y otros fue necesario sacrificarlos. Los avestruces que se reproducían en el parque, con incubación de sus huevos, no escaparon a la triste realidad.



Solo dos simios viven hoy en la instalación.



¡Hola, amigos del Lomerío guantameño! Julio es el séptimo mes del año, y con él, llegan las tan ansiadas vacaciones de verano. En esta ocasión compartimos con

ustedes una receta de cocina para degustar en familia, algunas curiosidades para los apasionados por el deporte, una reflexión necesaria para la vida, consejos para lidiar

con las altas temperaturas, datos sobre una especie animal que cambia de color por esta fecha y frases escogidas para acompañar su etapa estival. ¡Que la disfruten!

Olimpiadas este verano

Los Juegos Olímpicos son los eventos más esperados del universo deportivo, a nivel mundial. Miles de competidores se preparan, día tras día, para lograr un desempeño favorable en esas competiciones que tienen lugar cada cuatro años.

París es la cita para el reencuentro, este 2024, de deportistas, entrenadores, seguidores y fanáticos, quienes ven en el ejercicio físico, algo más que un modo de vida.

En esta edición les brindamos algunas cuestiones particulares. ¿Desean conocer cuáles son? A continuación se las compartimos.

Los Juegos Olímpicos de París 2024 se realizan, oficialmente, del 26 de julio al 11 de agosto. Las competiciones de fútbol y rugby comenzaron dos días antes de la ceremonia de apertura, el 24 de julio. Se celebran exactamente 100 años después de que París acogiera los Juegos Olímpicos en 1924.

París se convierte, junto a Londres, en las únicas ciudades que han acogido tres ediciones del certamen olímpico. Se celebraron ya en 1900, 1924, y ahora en 2024. Sin embargo, es la primera vez que la ceremonia de apertura tuvo lugar fuera de un estadio: en el Sena, el río que atraviesa el centro de París.

Se practicarán 32 deportes y habrá 329 eventos de medallas en total. Esa cifra, multiplicada por tres (oro, plata y bronce), de conjunto con las medallas de los deportes colectivos, asegura más de 5 mil preseas en el torneo.

En esta ocasión habrá deportes nuevos: el *breaking* y el *slalom* extremo. El primero consistirá en un deporte de baile que tendrá dos pruebas (masculina y femenina), mientras que el segundo estará formado por cuatro competidores que se lanzarán de una rampa al mismo tiempo, y ganará el primero en alcanzar el fondo del recorrido.

Cerca de 13 millones de entradas estarán a la venta entre los Juegos Olímpicos y los Paralímpicos. Todas se comercializarán a través de una página web. Esa cifra da fe del habitual acompañamiento de una buena representación de pueblo de los diferentes países que acogen los Juegos, quienes no pierden la oportunidad de ser testigos de un evento que puede ser irreplicable.



Flan de arroz con leche

El arroz con leche es, sin duda, uno de los postres clásicos cuando se habla de comida casera. El flan de leche, por otro lado, acumula seguidores en varias latitudes del mundo por su suave textura y dulce sabor. ¿Se imaginan reunir ambos postres en uno?

Ingredientes

Para el arroz:
Una taza de arroz, dos tazas de agua (480 mililitros), una taza de azúcar (200 gramos), una rama de canela, cuatro clavos de olor, una estrella de anís, cuatro tazas de leche (960 mililitros).

Para el flan:
Seis huevos, 200 mililitros de leche, una cucharadita de esencia de vainilla (opcional).

Para el caramelo:
1½ tazas de azúcar (300 gramos).

Instrucciones

-Cocine el arroz de forma tradicional hasta que quede al dente.

-Cuando esté listo, prepare el arroz con leche. Poner el fuego bajo y añadir el azúcar, las especias y una

taza de leche. Remover constantemente hasta que la leche sea absorbida.

-Agregar una taza más de leche. Repetir esa operación hasta agregar toda la leche reservada. Remover constantemente hasta que se sienta suave y cremoso. Retirar del fuego y dejar enfriar a temperatura ambiente.

-Verter todos los ingredientes del flan en la licuadora (incluyendo el arroz con leche). Mezclar hasta que todo esté bien integrado.

-Para preparar el caramelo, poner el fuego a temperatura media, añadir el azúcar, remover de manera constante hasta que el azúcar se disuelva y tome de color ámbar.

-Cocinar la mezcla batida de arroz con leche durante una hora y media aproximadamente, a baño de María.

-Dejar enfriar a temperatura ambiente y luego refrigerar, preferiblemente de un día para el otro.



Roca en el camino

En un reino lejano hubo una vez un rey que colocó una gran roca en medio del camino principal de entrada al reino, obstaculizando el paso. Luego se escondió para ver si alguien la retiraba.

Los comerciantes más adinerados del reino y algunos cortesanos que pasaron, simplemente rodearon la roca. Muchos de ellos se quedaron un rato delante de ella quejándose, y culparon al rey de no mantener los caminos despejados, pero ninguno hizo nada para retirar el obstáculo.

Entonces, llegó un campesino que llevaba una carga de verduras. La dejó en el suelo y estudió la roca en el camino, observándola. Intentó moverla empujándola y haciendo palanca con una rama de madera que encontró a un lado del camino, después de tanto empujar y fatigarse mucho, finalmente logró apartarla.

Mientras recogía su carga encontró una bolsa, justo en el lugar donde había estado la roca. La bolsa contenía una buena cantidad de monedas de oro y una nota del rey, indicando que esa era la recompensa para quien despejara el camino.

El campesino aprendió lo que los otros nunca aprendieron: cada obstáculo superado es una oportunidad para mejorar la propia condición.

Esquivar los problemas, buscar "culpables" o simplemente quejarnos no solucionará nada, y la "roca" seguirá estando allí. Afrontar los obstáculos, actuar, esforzarse... es lo que nos hará crecer como persona.



Verano literario

No solo de amor, la noche y la luna viven los poetas y escritores. La estación más calurosa del año también ha inspirado a muchos a plasmarlas en sus páginas. Estas son algunas frases de escritores reconocidos sobre el verano.

"Me pregunto cómo sería vivir en un mundo donde siempre fuese junio".

L. M. Montgomery, *Ana de las Tejas Verdes*

"El verano era nuestra mejor estación; representaba dormir en catres en el acristalado porche trasero, o probar dormir en la caseta de los árboles; representaba infinidad de cosas buenas para comer y representaba un millar de colores en un paisaje

reseco (...)"

Harper Lee, *Matar a un ruiseñor*

"Era verde el silencio, mojada era la luz, temblaba el mes de junio como una mariposa".

Pablo Neruda, *Cien sonetos de amor*

"Y entonces, gracias al sol y a los increíbles brotes de hojas que nacían en los árboles, a la manera como crecen las cosas en las películas de cámara rápida, sentí la familiar convicción de que la vida estaba empezando de nuevo con el verano".

F. Scott Fitzgerald, *El gran Gatsby*

"Y el plazo del verano un breve instante dura".

William Shakespeare, *Sonetos*



¡Firmes ante el calor!

para lidiar con esas temperaturas, que pueden afectar la salud de muchos, entre ellos, los adultos mayores y los más pequeños de casa. Algunas de las acciones a disposición son:

-Beber agua aun cuando no se tenga sed. Esa acción mantiene la hidratación con frecuencia. Es recomendable que no esté muy fría, preferiblemente a temperatura ambiente. Lo propicio es ingerir como mínimo, dos litros al día. Asimismo, no abusar de bebidas azucaradas, con mucha cafeína o alcohólicas, porque provocan pérdida del líquido corporal.

-No excederse con los alimentos: hacer comidas

ligeras y evitar grandes cantidades, ello ayuda a reponer las sales minerales que se liberan con el sudor. Verduras, hortalizas, ensaladas, frutas y demás son altamente recomendados.

-Evitar las radiaciones solares: Es importante protegerse del sol y no salir a la calle durante las horas más calurosas del día. Desde el hogar, abrir las ventanas antes de las 8:00 am, y después oscurecer la habitación con cortinas, para bloquear la luz directa.

-Ayudar al cuerpo: Utilizar ropa transpirable, holgada, ligera, de colores claros que aporten mayor

frescura y contribuyan a regular la temperatura corporal. Además, las duchas antes de dormir son recomendables, así como los paños de agua fría en las partes más sensibles del cuerpo antes de descansar.

-Crear corrientes de aire: pueden ser de manera artificial, colocar dos ventiladores de pie en posiciones enfrentadas, o abrir dos ventanas que estén colocadas una enfrente de la otra.

-Apagar los dispositivos en desuso: cuando estos equipos permanecen mucho tiempo encendidos tienden a calentarse y elevar la temperatura de la estancia. Además, así se reducirá el consumo de energía.



Celebra Maisí el acto provincial por el 26 de Julio



La reanimada Plaza de La Máquina acogió el acto político-cultural provincial por el Día de la Rebelión Nacional, que contó con talento local y de la urbe del Guaso.

Yoel Pérez García, primer secretario del Partido en Guantánamo, y Alis Azahares Torreblanca, gobernadora, presidieron el acto provincial por el aniversario 71 de los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, desarrollado en el municipio de Maisí, ganador de la sede de las actividades centrales por el 26 de Julio, en el Alto Oriente cubano.

La Plaza polifuncional de La Máquina fue el sitio escogido para la actividad, a la que estuvieron invitados los primeros secretarios del Partido de los 10 municipios de la provincia, directivos de varios sectores, líde-

res de organizaciones políticas, sindicales y de masas, así como una representación del equipo de béisbol de Guantánamo.

Como es costumbre para conmemorar la efeméride, en el acto se reconoció a los organismos que más han contribuido en el municipio al desarrollo local, entre ellos, la Dirección municipal de Deportes, Salud, Servicios Comunales, Unidad Empresarial de Base Constructora, Empresa provincial de la Construcción, Dirección de Inspección Estatal, Centro de Producción Molino de Piedras El Lindero y el proyecto El Bosque.



Organismos e instituciones destacadas del municipio y la provincia fueron reconocidos durante el acto.

También se entregó reconocimientos a entidades provinciales como Educación, Salud, Deportes, Consultoría Jurídica, Tribunal Provincial Popular, Fiscalía provincial, Brigada de la Frontera, Orden Antonio Maceo; Jefatura provincial del Ministerio del Interior, las Fuerzas Armadas Revolucionarias... por el cumplimiento de sus tareas con resultados superiores.

Igualmente se estimuló a los integrantes maisienses del equipo de béisbol de los Indios del Guaso, noveno lugar en la Serie Nacional, además se les entregó a una veintena de jóvenes el certificado de usufructuarios, por solicitar tierras para producir alimentos, una vez concluido el Servicio Militar Activo.

En las palabras centrales, Pérez García felicitó al pueblo guantanamero y, en especial, al maisiense, por crecerse ante las difíciles circunstancias actuales y cumplir los principales indicadores socioeconómicos, sumando así otra victoria para Guantánamo que celebró el 26 de Julio con el mérito de obtener el primer lugar en el Torneo de Boxeo Playa Girón y el digno noveno lugar de los Indios.

Tras concluir el acto, el primer secretario del Partido en la provincia y la gobernadora recorrieron, junto a las autoridades del municipio, varias obras sociales inauguradas en saludo al Día de la Rebelión Nacional, entre ellas, la escuela multigrado 26 de Julio, del poblado de El Diamante, además de un Hogar Materno, el asentamiento de 26 viviendas en La Máquina, y la Fábrica de cerámica roja, de Los Arados.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**
Fotos: Miguel A. DALMAU
POVEDA

El cocotero en Y, de Baracoa

Tan icónico como el Yunque, el río Miel, el Cañón del Yumurí, el Paso de los Alemanes y otras de las abundantes maravillas naturales de Baracoa, es el cocotero de las inmediaciones de Barigua, cuyo tronco quiso conformar una Y, y resistió por siempre los embates climatológicos.

Baste recordar el huracán Matthew: El 4 de octubre de 2016 alrededor de las 18:00 horas, penetró por Punta Caleta, en Maisí, con categoría 4, velocidad de traslación de 15 kilómetros por hora, y destructivos vientos de 220 km/h, superiores en racha. Alrededor de las 2:00 de la madrugada salió de las tierras cubanas por un punto cercano a bahía de Mata, al este de Baracoa, precisamente en la zona donde vivió siempre el cocotero de referencia.

Matthew desoló todo a su paso, barrió bosques, pero el cocotero en Y quedó impoluto, hasta que más recientemente un rayo dio cuenta de uno de sus dos penachos, pero permanece ahí, exhibiendo al visitante la creación inscrita en este entorno real y maravilloso.

● **Texto y foto: Ariel SOLER C.**

